
看 到 自 己
2018年在申花队
那张身穿 21号球
衣且略显青涩的
报名照，徐皓阳笑
着来了一句“人都
会长大的”——五
年的时光，让这个
当时只是初出茅
庐的毛头小子，
变成了现在稳重
却又不失激情的
申花大将。

客场与梅州
客 家 队 的 比 赛
中，徐皓阳在上
半场第 38分钟时
的进球帮助申花
队全取 3分，这是
他为申花在本届
中超联赛中打进
的第一个球，也
是他以主力身份
出战本赛季的第
二场比赛。属于
他的申花之路，
才刚刚开始。

专题撰稿
本报记者 李冰

从21号到7号，他要做申花未来的中场核心

徐皓阳徐皓阳，，最好的最好的““搭子搭子””

“外租这些年更自信了”
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2023赛季女超联赛第五轮赛事于上周六结束。上海女足做客丽水挑战浙江杭州银行女足，凭借闫锦锦和班达的进球，以2比0战胜对手，自联赛
开局以来收获五连胜。目前，只有武汉车谷江大女足和上海农商银行女足保持五战全胜，武汉女足凭借净胜球优势位列积分榜榜首。

由于亚运会场馆需要进行维护，
浙江女足的主场搬迁至丽水体育中
心。本赛季浙江女足的状态不错，目
前排名联赛积分榜第四位，但是球队
的整体实力和上海女足相比略逊一
筹。4月份共进行四轮女超联赛，上
海女足在4月18日大胜江苏女足后，
有望在本月斩获四连胜。2比0战胜
浙江女足，意味着上海女足距离这个
目标又近了一步。

纵观整场比赛，浙江女足摆出
铁桶阵应对上海女足的凶猛进攻，
特别是锋线尖头班达多次获得破门
良机，但射门差之毫厘。伤愈复出的
闫锦锦延续了上一场的良好表现，帮
助球队首开纪录。而屡次射门无果

的班达在下半场也打开进球账户，帮
助球队锁定胜局。目前，班达在五场
比赛中打入八球，位居射手榜头
名。缪斯雯和闫锦锦各入两球，同
样榜上有名。

随着联赛的逐步深入，上海女足
多名伤员陆续回归，球队的阵容深度
增加。从上一轮开始，唐佳丽、闫锦
锦的表现越来越好，显著丰富了球队
的进攻层次。谈及这两名球员的表
现时，主教练高仓麻子表示：“她们都
是很有特点的球员，但之前因为国家
队和伤病原因一直没有在球队中正
常合练。我们想用比赛调节她们的
状态，所以这次选择让她们首发，在
比赛中踢出了自己的特点。”赛后采

访时，闫锦锦也表达了期望：“希望球
队能继续赢球，我能继续进球。”

球队收获五连胜，高仓麻子对此
也很满意：“浙江队的防守做得不错，
加上场地不怎么平，对我们的打法造
成了一些影响。不过队员们的状态
都很好，齐心协力赢下了这场比赛。”
上海女足的进攻效率已经趋于稳定，
防守端的表现则不怎么好，在前四轮
比赛丢了五球，所以这场比赛是上海
女足第一次零封对手。如高仓麻子
所言，球队的防守体系正在构筑的过
程当中，未来会变得越来越好，相信
这次零封会是一个新的起点。

虽然联赛只进行了五轮，但是
本赛季的冠军争夺已经初见端倪，

上海女足和武汉女足以五连胜并驾
齐驱。从进攻层面来看，上海女足的
表现更好，五轮比赛比武汉女足多进
一个球。但是在防守端，武汉女足展
现出十足的统治力，五场比赛没有失
球，这也是她们能够力压上海女足位
居积分榜首位的原因。6月6日，将
是上海女足和武汉女足的赛季首次
联赛对垒，这场比赛的重要性不言
而喻。

不过，眼前还不是考虑强强对话
的时候，上海女足的注意力要放在接
下来的对手身上。和浙江队的比赛
结束后，上海女足在当天连夜返回上
海，争取多一点时间备战主场和广东
女足的比赛，目标向六连胜迈进。

上海女足豪取五连胜，首次零封为争冠赢底气
本报记者 吴钧雷

徐皓阳的成长之路，并不顺利。
作为申花从根宝足球基地整体引

进的1999和2000年龄段球队的中场核
心，徐皓阳是最早一批进入申花一线队
的年轻队员之一，并且在2018下半赛季
与大连一方队的比赛中替补出场，完成
了自己在申花和中超的首秀。受场上
位置以及能力和经验方面的影响，徐皓
阳没能像同期进入申花队的朱辰杰、蒋

圣龙和周俊辰一样，在一线队站稳脚
跟，但所有人都很清楚，未来的申花
队中，一定会有属于这名国青队中
场核心的一席之地。

2018赛季中超结束后，徐皓阳
代表申花队参加U23联赛，结果遭遇

严重犯规导致脚踝重伤，这也让他错
过了一线队的冬训。2019赛季开始后
没多久，徐皓阳手腕骨裂，又养了一个

多月的伤，这也导致他在下半年失去了
一线队报名资格，只能以超龄球员的身
份参加U19青超联赛。

2020年9月，徐皓阳租借加盟北京
北体大足球俱乐部，并且凭借在那个
赛季中甲联赛的出色表现，被志在冲
超的武汉三镇队看中，于 2021 年 4 月
将他招入队中。随队获得当年的中甲
联赛冠军之后，在武汉三镇队主教练
佩德罗的坚持下，徐皓阳被“续租”一
年，代表三镇队用中超联赛冠军书写
了属于这支升班马球队的“凯泽斯劳
滕奇迹”。

“前几年我一直外租到其他球队，
也得到了更多的自信。”外人眼中的颠
沛流离，在徐皓阳看来，却是增加自己
人生阅历的宝贵财富，“回到申花后，我
希望能够尽力帮助球队更多。”

这个赛季加盟申花的日本籍助理
教练前田浩二，上个赛季在武汉三镇当
梯队教练，从武汉到上海，他一直都在
关注着徐皓阳的成长，能在今年联赛中
有这样的表现，并不让他感到意外：“徐
皓阳一直都清楚自己想要什么。”

在拿到了去年的中超联赛冠军
之后，武汉三镇队也进行了一些人
员上的调整，但不管是球迷还是媒
体，对于“放”走徐皓阳都有些不太
满意，在他们看来，经过一个中甲和
一个中超赛季的历练之后，这名既
能打边路也可以出任后腰的进攻多
面手，完全具备了在中超打主力的

能力和经验。
“去年在武汉三镇的时候，中场

外援斯坦丘最喜欢跟徐皓阳一起搭
档，两个人之间也能踢出很好的配合
来。”按照武汉记者的说法，上赛季武
汉三镇队能够以“一年级生”的身份
夺得中超冠军，除了斯坦丘、马尔康
和戴维森这些外援之外，谢鹏飞、邓
涵文和徐皓阳这些国内球员的发挥，

“也都是外援级别的”：“除了个人能
力，团队意识和战术纪律以及自我要
求，都是决定一名球员场上表现和作
用的重要因素，而这些都是他（徐皓
阳）身上具备的。”

团队、战术和能力兼得

让申花队主教练吴金贵冲着徐
皓阳竖起大拇指的，绝不仅仅是他在
与梅州客家队那场比赛中的一粒进
球。

90分钟的时间里，徐皓阳总共传
球16次，其中成功传球12次，成功率为
75%，而首战与山东泰山队的比赛中，
他的传球成功率更是达到了80%。客
战梅州客家，徐皓阳同时还贡献了关
键传球1次和成功传中1次；射门5次，
其中3次射正并且打进1球，另外还有
1次成功过人和4次成功抢断，被对手
侵犯2次——攻守两端，徐皓阳的表
现都足以用“出色”两个字来概括，以
最高分当选申花与梅州客家队那场比
赛的全场最佳球员，实至名归。

去年联赛结束之后，徐皓阳的租
借合同也即将到期，吴金贵清楚地记
得自己和球员的那次交流。“他（徐皓
阳）告诉我，首选就是回申花。”

虽然当时因为俱乐部股份制改革
尚未最终完成，千头万绪的事情等待
着久事集团这个新的投资方去处理，
但是在徐皓阳回归这件事情上面，申
花俱乐部与教练组很早便达成了一
致。“一方面球队确定了年轻化的思
路，另一方面是球员的能力和表现，以
及在场上的位置和作用，还有非常重
要的一点，就是他愿意为申花而战。”

也正因为如此，教练组不但把
象征主力的 7 号球衣给了徐皓阳，
前场的定位球也会让他参与主罚，
进攻当中更是给了他不小的自由度，
为的就是最大程度发挥他的进攻属
性。打开了自己在申花队“进球账
户”的徐皓阳，在保持足够清醒、表
示自己还有很多地方需要提高的同
时，也对未来充满了期待：“希望能
够把这个状态继续下去，赢得更多
的比赛。”

教练组给了他高自由度

上海女足后卫杨倩带球突破

（搭子：一种新型社交关系，指的是一个垂直细分领域的精准陪伴，例如：饭搭子、话搭子。）

前田浩二：他一直知道自己想要什么


